

> [Analyses et témoignages](#) > [Amérique Latine](#) > [Le Venezuela et la Colombie vus par les trois principaux \(...\)](#)

Le Venezuela et la Colombie vus par les trois principaux quotidiens français

HACEN MOHAMMEDI

| [Partager](#) 1

15 juillet 2015

Article en PDF: 

Comparaison des titres d'articles publiés sur le Venezuela et la Colombie de février 2015 à avril 2015...



VENEZUELA - 25 articles

- ▶ Escalade verbale et crise diplomatique entre Caracas et Madrid (23 avril)
- ▶ Le Venezuela s'endette encore un peu plus auprès de la Chine (21 avril)
- ▶ Au Venezuela, la guerre d'une ONG contre les dérives du régime Maduro (15 avril)
- ▶ Venezuela : le maire de Caracas formellement accusé de complot (8 avril 2015)
- ▶ Des journalistes s'organisent contre la censure au Venezuela (26 mars)
- ▶ Amnesty International passe au crible le Venezuela (24 mars)
- ▶ Quand Felipe Gonzalez vole au secours des prisonniers politiques au Venezuela (24 mars)
- ▶ Tensions avec les Etats-Unis : le président du Venezuela obtient des pouvoirs spéciaux (16 mars)
- ▶ La surenchère de Caracas face à Washington (11 mars)
- ▶ Droits de l'homme : Obama hausse le ton vis-à-vis du Venezuela, Caracas se fâche (9 mars)
- ▶ Le bolivar vénézuélien s'effondre (5 mars)
- ▶ Caracas donne quinze jours à Washington pour réduire son contingent diplomatique (2 mars)
- ▶ Le Venezuela impose des visas aux Américains (1 mars)
- ▶ Au Venezuela, le seul quotidien social-démocrate disparaît (28 février)
- ▶ Au Venezuela, la stratégie de la tension du président Maduro (26 février)
- ▶ Amnesty critique la « réduction de l'espace démocratique » au Venezuela (25 février)
- ▶ Le maire de Caracas, accusé de complot, va faire appel (21 février)
- ▶ Le maire de Caracas placé en détention provisoire (21 février)
- ▶ L'arrestation musclée du maire de Caracas (20 février)

- ▶ Venezuela : le maire de Caracas et figure de l'opposition arrêté (20 février)
- ▶ Au Venezuela, la stratégie de la tension permanente (18 février)
- ▶ Le président du Venezuela dénonce le caricaturiste colombien Vladdo (16 février)
- ▶ Au Venezuela, l'opposition ne parvient pas à capitaliser sur la crise économique (11 février)
- ▶ Le Venezuela modifie son contrôle des changes (11 février)
- ▶ Le Venezuela à l'heure des pénuries et de l'inflation (7 février)

COLOMBIE - 9 articles

- ▶ Colombie : le processus de paix doit avancer « plus rapidement », selon l'ONU (22 avril)
- ▶ Les FARC s'engagent à maintenir leur cessez-le-feu en Colombie (20 avril)
- ▶ Colombie : le processus de paix à l'épreuve d'une attaque meurtrière des FARC (16 avril)
- ▶ Le président colombien annonce une riposte à une attaque des FARC (15 avril)
- ▶ Des généraux colombiens poursuivis pour des exécutions de civils (13 avril)
- ▶ En Colombie, des « igloos » faits de pneus et de matériaux recyclés (27 mars)
- ▶ « Gente de Bien » : l'impossible cohabitation de deux mondes (17 mars)
- ▶ Le président colombien suspend les bombardements contre les FARC (11 mars)
- ▶ La Colombie négocie un cessez-le-feu avec les FARC (5 mars)



VENEZUELA - 31 articles

- ▶ Une présentatrice du Venezuela se met totalement nue pour Cristiano Ronaldo (30 avril)
- ▶ Venezuela : condamnés pour le meurtre d'une ex-Miss (28 avril)
- ▶ Venezuela : baisse des revenus pétroliers (27 avril)
- ▶ Venezuela : l'ambassadeur d'Espagne rappelé (22 avril)
- ▶ Le Venezuela reçoit 5 Mds\$ de la Chine (20 avril)
- ▶ Fidel Castro a reçu Maduro à Cuba (14 avril)
- ▶ Venezuela : Maduro prêt à parler avec Obama (11 avril)
- ▶ Cuba, narcotrafic, Venezuela : les enjeux cruciaux du Sommet des Amériques (10 avril)
- ▶ Sommet Amériques : Cuba soutient le Venezuela (9 avril)
- ▶ Le Venezuela a le dernier mot (1 avril)
- ▶ Venezuela : un policier peut être gay s'il le cache (19 mars)
- ▶ Cuba/États-Unis : le Venezuela toujours présent (16 mars)
- ▶ Venezuela : pouvoirs spéciaux pour le président (15 mars)
- ▶ Le président vénézuélien obtient les pleins pouvoirs (11 mars)
- ▶ Le Venezuela, un pays à la dérive (10 mars)
- ▶ Cuba soutient le Venezuela face aux USA (10 mars)
- ▶ Regain de tension entre les États-Unis et le Venezuela (10 mars)
- ▶ Venezuela : Obama dénonce le traitement des opposants (9 mars)
- ▶ Le Venezuela commémore la mort d'Hugo Chavez dans les pages du Parisien (6 mars)
- ▶ Des Américains arrêtés au Venezuela (1 mars)
- ▶ Le Venezuela impose un visa aux Américains (28 février)
- ▶ Heurts au Venezuela après la mort d'un ado (26 février)

- ▶ Le Venezuela, une « catastrophe économique » (20 février)
- ▶ Venezuela : Maduro fait arrêter le maire de Caracas (20 février)
- ▶ Venezuela : tentative de coup d'Etat présumée (20 février)
- ▶ Au Venezuela, la baisse du pétrole fait flamber les prix des préservatifs (17 février)
- ▶ Venezuela : taux d'inflation record à 68,5% (14 février)
- ▶ Venezuela : heurts à Caracas et San Cristobal (13 février)
- ▶ Le Venezuela libéralise le marché des changes (10 février)
- ▶ L'agence S&P dégrade la note du Venezuela (9 février)
- ▶ Hugo Chavez serait mort plus de deux mois avant l'annonce de son décès (3 février)

COLOMBIE - 18 articles

- ▶ Ecoutes illégales/Colombie : 14 ans de prison pour l'ex-chef des services secrets (30 avril)
- ▶ Il s'envoie de fausses menaces de mort (30 avril)
- ▶ Arrêtés pour avoir vendu des armes aux Farc (29 avril)
- ▶ Chikungunya : 25 cas mortels en Colombie (28 avril)
- ▶ Colombie : l'ONU veut fixer des délais (21 avril)
- ▶ Colombie : maintien du cessez-le-feu (20 avril)
- ▶ Colombie : les bombardements contre les Farc vont reprendre (16 avril)
- ▶ Colombie : dix morts dans une attaque (15 avril)
- ▶ Le pape François en visite en Colombie (2 avril)
- ▶ Colombie : 10 morts dans une collision (1 avril)
- ▶ Falcao brille avec la Colombie (26 mars)
- ▶ Une journaliste colombienne tient sa promesse : elle pose nue dans un magazine (25 mars)
- ▶ Colombie : le FMI conseille de relever la TVA (25 mars)
- ▶ Colombie : l'ELN libère quatre géologues (10 mars)
- ▶ Colombie : vingt ans requis contre l'ex-chef des services secrets (6 mars)
- ▶ Les Farc invitent Miss Univers aux pourparlers (7 février)
- ▶ Les Farc invitent Miss Univers pour négocier la paix avec le gouvernement colombien (7 février)
- ▶ Colombie : reprise du dialogue de paix (2 février)



VENEZUELA - 10 articles

- ▶ Nicolas Maduro et la mangue magique (27 avril)
- ▶ Le Venezuela s'offre une pleine page de pub dans le « New York Times » (17 mars)
- ▶ Venezuela : Obama voit rouge (12 mars)
- ▶ Au Venezuela, un nouveau système de change contesté (1 mars)
- ▶ Venezuela : Maduro redoute l'invasion impériale et réprime (21 février)
- ▶ Pénurie et contrebande à Caracas après le plongeon du pétrole (18 février)
- ▶ Au Venezuela, la presse d'opposition en voie d'asphyxie (13 février)

- ▶ Le Venezuela troisième gros client de HSBC (12 février)
- ▶ Au Venezuela, un gouverneur en short et crampons (11 février)
- ▶ Pénuries : le Venezuela réquisitionne une chaîne de magasins (4 février)

COLOMBIE - 3 articles

- ▶ Colombie : le processus de paix en péril (16 avril)
- ▶ « Gente de bien », le sourire B.A. (17 mars)
- ▶ Mines antipersonnel : accord avec les Farc (10 mars)

A la lecture de cet inventaire on peut faire les remarques suivantes :

• On constate une disproportion du nombre d'articles concernant le Venezuela par rapport à la Colombie. En 3 mois le Monde, le Figaro et Libération ont publié respectivement 25, 31 et 10 articles sur le Venezuela et 9, 18 et 3 articles sur la Colombie. Pourquoi le Venezuela intéresse-t-il plus les quotidiens français que son voisin Colombien ? Se passe-t-il plus d'événements au Venezuela qu'en Colombie qui sont dignes d'intérêt pour le lecteur français ?

• La connotation négative de la majorité des titres des articles consacrés au Venezuela, qui pour la plupart critiquent l'action du gouvernement bolivarien, avec l'utilisation de mots et d'expressions chargés de sens comme « *crise* », « *dérive du régime* », « *censure* », « *prisonnier politique* », « *complot* », « *tension* », « *arrestation* », « *détention* », « *inflation* », « *pleins pouvoirs* », « *pays à la dérive* », « *catastrophe économique* », « *heur* ».

• Il n'y a pas un titre d'article critique sur le gouvernement colombien.

• Il n'y a pas un titre d'article positif sur le Venezuela. Pourtant ces trois derniers mois beaucoup d'événements se sont déroulés au Venezuela, qui auraient pu faire l'objet d'un article, par exemple : « *Le Venezuela lance une campagne de vaccination de 4 millions de personnes avec l'Organisation panaméricaine de santé* » (1), « *Le Venezuela lance un mandat d'arrêt international contre un Ex-Ministre des transports accusé de détournement de fonds* » (2), « *Le Président Maduro augmente le salaire minimum de 30%* » (3), « *Selon l'Institut international de recherche sur la paix de Stockholm, le Venezuela a réduit ses dépenses militaires de 34 % en 2014* » (4).

Afin de comprendre si le traitement médiatique de la situation au Venezuela et en Colombie reflète bien la réalité, il est intéressant de jeter un coup d'œil au **rapport 2014/2015 d'Amnesty International sur la situation des Droits de l'homme dans le monde** (5), particulièrement les paragraphes introductifs dressant le bilan des Droits de l'homme au Venezuela et en Colombie.

Voici ce que dit le rapport sur le Venezuela :

« *Les forces de sécurité ont eu recours à une force excessive pour disperser des manifestants. De très nombreuses personnes ont été détenues arbitrairement et sans autorisation de consulter un avocat ou un médecin. Des manifestants et de simples passants auraient été torturés ou autrement maltraités. L'appareil judiciaire a encore été utilisé pour faire taire des détracteurs du gouvernement. Les défenseurs des droits humains ont souvent été victimes de manœuvres d'intimidation et agressés. Les conditions carcérales étaient toujours extrêmement dures.* »

Voici maintenant ce que dit le rapport sur la Colombie :

« *Malgré les pourparlers de paix en cours, les deux parties – ainsi que des groupes paramilitaires agissant seuls ou avec la collaboration ou l'aval de certains secteurs des forces de sécurité – ont continué de se rendre coupables d'atteintes aux droits humains et de violations du droit international humanitaire. Les communautés indigènes, afro-colombiennes et paysannes, les femmes et les filles, les défenseurs des droits humains, les militants de la société civile et les syndicalistes demeuraient les principales victimes du conflit armé qui déchire le pays depuis cinquante ans.*

Les déplacements forcés, les homicides illégaux, les prises d'otage et enlèvements, les menaces de mort, les disparitions forcées, les actes de torture et les violences sexuelles comptaient parmi les atteintes aux droits humains recensées. Le gouvernement a présenté des projets de loi qui risquaient de renforcer l'impunité et de compromettre les modestes progrès réalisés au cours des dernières années pour traduire en justice les auteurs présumés de crimes de droit international et d'autres atteintes aux droits humains.

Le traitement médiatique de la situation au Venezuela et en Colombie par les trois grands quotidiens français est-il objectif et équilibré ?

A vous d'en juger.

Notes :

(1) <http://www.telesurtv.net/english/news/Venezuela-to-Vaccinate-4-Million-Against-Killer-Illnesses-20150426-0023.html>

(2) <http://venezuelanalysis.com/news/11348>

(3) <http://www.noticias24.com/venezuela/noticia/282151/maduro-aumenta-un-30-el-salario-minimo-de-los-trabajadores/>

(4) <http://www.ntn24.com/noticia/venezuela-es-el-pais-que-mas-redujo-su-gasto-militar-en-latinoamerica-46726>

(5) http://amnistie.ca/sites/default/files/upload/documents/publications/rapport_annuel_-_air1415.pdf

Source : [Le Journal de Notre Amérique n°5](#), Juillet 2015, Investig'Action

[Haut de la page](#) - [Accueil](#)

copyright michel

graphisme dev: Platanos studio

[Qui sommes-nous ?](#) | [Agenda](#) | [Nous écrire](#) | [Organiser un débat](#) | [Participer](#) | [Liens](#) |